賀茂真淵と源氏物語

――『源氏物語新釈』の注釈方法をめぐって――

高野 奈未

みたい。 電茂真淵の古典研究については、真淵の身際について考えて なとは言えない。本稿では、真淵の中古文学研究の具体 でに対する認識についての実態の検討は十分になされて では、真淵の中古文学研究および中古 では、真淵の中古文学研究および中古 では、真淵自身が上代志向を では、真淵自身が上代志向を

書き入れる形式で注釈がなされているために『湖月抄』のにおいて省みられることが少なかった。また、『湖月抄』に不十分なものと考えていたのだろうと見なされ、真淵研究不十分なものと考えていたのだろうと見なされ、真淵研究・神子する意向を示しているため、真淵自身は『新釈』を映年の真淵が書簡において「源氏再考未了」と記し、『新釈』は、真淵の中古文学研究のなかで特に『源氏物語新釈』は、

には真淵の古典注釈の方法を明らかにする。で、『源氏物語新釈』を検討し、『新釈』全体の方針、さら以下、真淵の源氏物語に対する批判の内実を示したうえは、真淵の個性的な解釈が部分的に取りあげられてもきた。 踏襲に過ぎないと見られる一方で、源氏物語研究において踏襲に過ぎないと見られる一方で、源氏物語研究において

一真淵の源氏物語観

まず、真淵の源氏物語全体に対する評価と先行する注釈

に示すものである。近世においても、その考えはたとえば「源氏見ざる歌詠みは遺恨の事也」という判詞はそれを端的して捉えられており、俊成による『六百番歌合』における中世以来、歌学において源氏物語は和歌に資する古典と類の相違点を確認しておきたい。

次のように踏襲されている。

と宣ひしよし也。べて歌のちうなりと宣へば、中院殿、いかにもさなりべて歌のちうなりと宣へば、中院殿、いかにもさなりされば中院殿の源氏講談の時に、烏丸殿の、源氏はす源氏一部の詞は皆歌によむ也。毎句歌にならぬはなし。

く俳諧でも広く見られ、源氏物語を尊重するのは当然のこ氏物語を創作の題材として重んじる姿勢は、和歌だけでな歌を詠むために有用な古典として位置付けられている。源氏物語の全ての言葉は歌となるものであると言い、和源氏物語の全ての言葉は歌となるものであると言い、和源氏物語でも広く見られ、源氏物語を尊重するのは当然のことである。

する。

源氏物語はたみるべし。こはこゝろことばも後の世にている。次に掲げるのは、『歌意考』の一節である。(キ)ところが、真淵は源氏物語について、限定的な評価を行っ

とであった。

つかしげなるところをばまねぶことなかれ。のがたりは、うたも同じくことの心めぐり過、いとむは歌にとりてよみぬるも、女などはよきなり。このもましたれど、ことばの中にいとよきもありて、後の人よれるものにて、心むつかしくかしこげにくるしきさ

歌を詠むために源氏物語を読むことをすすめ、そこには歌を詠むために源氏物語を読むことをすすめ、そこには本成立)

である。

比較して後世の和歌を批判する際の次のような言葉と一致比較して後世の和歌を批判する際の次のような言葉と一致に拠るものであるが、あくまで女性に限っている。一方、受け継ぐものであるが、あくまで女性に限っている。一方、受け継ぐものであるが、あくまで女性に限っている。一方、受け継ぐものであるが、あくまで女性に限っている。一方、さいという評価を与えている点は中世以来の源氏物語評価をいという評価を与えている点は中世以来の源氏物語評価をいという評価を与えている点は中世以来の源氏物語評価をいという評価を与えている点は中世以来の源氏物語評価をいという言葉と一致

らいらず。 かにのかい 真真らり。まことはうせて、歌をわざとしたれば、おのづからよ今少しくだち行たる世にて、人の心に巧おほく、言に

ろしからず。心にむつかしき事あり。

に対し真淵は、その文章表現をことさら問題にしているの観点からなされることは真淵以前にも多くあったが、それいる。源氏物語に対する非難は、「狂言綺語」や「好色」のいる。源氏物語に対する非難は、「狂言綺語」や「好色」のいる。源氏物語に対する非難は、「狂言綺語」や「好色」のいる。源氏物語に対する非難は、「狂言綺語」や「好色」のいる。源氏物語に対するとき、時代が下るごとに技質がある。原本、寛政二年刊)

次に、『新釈』の方針を概括して述べている『源氏物語新次に、『新釈』の方針を概括して述べている『源氏物語新次に、『新釈』の方針を概括して述べている『源氏物語新次に、『新釈』の方針を概括して述べている『源氏物語新次に、『新釈』の方針を概括して述べている『源氏物語新次に、『新釈』の方針を概括して述べている『源氏物語新次に、『新釈』の方針を概括して述べている『源氏物語新

多かるをいはざれば、各自のみのやうにおもはれて、 御身の為も臣の為もはてく、はよろしからず。 宮中おきて正しからざれば、 和文の諷刺ことに女の筆にてなだらかなる物から、此 も他姓をせざるは、しかしながらこ、ろしらひせるも ろみしたまふ。 又源氏の密通にて冷泉院の生れ給ひ、しかも源氏うし あらはしたる物なし。只此ふみよくその心をいへり。 人を教る書丁寧にとくとむかふ人のいはでおもふ心を 人心のほどしりがほにしてしらざる物也。 つぎは絶ぬべし。 々の事にも人の交らひにも、 さて終に朱雀の神系にしもかへし奉りたるは もし此君藤原氏にしもあらば、 しばらく其まぎれは人、 ともに皇子・皇女をとり合てかりに おもはぬまぎれ出来て、 各いはでおもふ事の 和漢ともに 歯をくひし 況や私 皇の御

> たものであるという。源氏物語が人情をよく描いていると は宮中の規範が乱れ、人情に通じていなかったために起こっ である人情を非常によく描いているとしつつ、物のまぎれ いう主張は為章や熊沢蕃山などに見られるものであったが、 物のまぎれ」の原因にまで人情を関連付けたことには、 真淵は傍線部のように、源氏物語は「いはでおもふ心」 にや、と仰られしはさるゆゑにや。 となれとてにくむ人も侍れど、さしもあらず。 本の神教その物を以て諷喩するなり。 し自然に心よりしられて、男女の用意となれる事 引所故是を見るに、うまずしてよく見れば、其よしあ て家々の心おきて人々の用意と成べし。或は淫乱 心おかせ給はざらんや。此外、臣下にいたりても ぎれあめり。是を度見そなはすすべらぎ、い のおきて正しからず、人情をよくしろしめさぬ故にま 意をよくかうがへん人は身をふるはすべき物也。 日本紀をよみし (『惣考』「本意」) いかでか 人情 0)

ている。源氏物語と「日本の神教」との共通点を見出すこれが「日本の神教」によって諷喩したものであると評価しと光源氏の不義は、そもそも皇子と皇女の配偶であり、こ同じく「物のまぎれ」について述べた波線部では、藤壺

淵の人情に対する関心の高さがうかがえる。

とは春満や為章の主張にはないものである。

されているか、『新釈』の内容を確認していきたい。とを述べた。次章以下、それぞれの項目が注釈にどう反映批判的であること、「日本の神教」との共通点を見ているこ以上、真淵の特色ある源氏物語観として、文章に対して

二 源氏物語の文章に対する批判

うに伊勢物語注釈に示されている。として批判していた。その批判の内実は、以下に述べるよ同じく、「むつかしくかしこげにくるしき」「心めぐりすぎ」真淵は源氏物語について、後世の和歌を非難するときと

文章の相違点を述べている。語と源氏物語の創作手法を明確にしたうえで、それぞれの語と源氏物語の創作手法を明確にしたうえで、それぞれの真淵は『伊勢物語古意』(以下、『古意』)において、伊勢物

見れば、げにこの文の一言をあまた言にいひ延べ、するめたる事、か、るものには又たぐひなし。よくときこめたる事、か、るものには又たぐひなし。よくときこめたる事、か、るものには又たぐひなし。よくときこめたる事、か、るものには又たぐひなし。よくときこめたる事、か、るものには又たぐひなし。よくときこめたる事は、いにしへの文の体にて、言少なくて意を「伊勢物語は」いにしへの文の体にて、言少なくて意を

て知ることができる。 体的に指すところは、 いる。右の伊勢物語と源氏物語の関係についての指摘が具 助けになるとして、限定的には源氏物語の意義をみとめて 葉を学ぶことは、伊勢物語の言葉にこめられた趣意を知る 真淵は、伊勢物語を引き延ばして書かれた源氏物語 とば少くて篤き也。 もに薄し。伊勢はいにしへにつきたる物にて、心・こ よれる文にて、事を書つくし、かつこゝろ・こと葉と はまねぶべし。此詞はうつしとる事難し。 をよく見ぬにや、させる事なしとおもへり。 れら見んには本をしる手よりあり。 べてのおもむきもしか也とおもひ得る事多けれ 以下に掲げる『古意』の記述によっ (『伊勢物語古意』「総論」寛政五年刊) 後の人は此文の 源氏は後に の言 そ

ちまどひにけり」に対する注釈である。る「おもほえずふるさとにいとはしたなくてありければこゝで姉妹に歌を読みかける段において、男の心情の描写であ次に挙げるのは、『古意』の第一段、「初冠」の男が春日

りけんと、おもふよりたがへる事なんあやしう心とまかぎりなくめづらしくはおぼえて、いかで、はたか、思ひのほかにらうたげならん人のとぢられたらんこそ、源氏のは、木、の巻に、あばれたらんむぐらの門に、

過たるやうにこそ、此わかちを見得て、古文のよろし此文にはたが一くだりにのみ書たるを、彼は委しきにるわざなべきといふは、やがてこ、を書延つる也けり。

伊勢では、思いがけず田舎には不釣り合いな女がいたのきを知べし (『古意』第一段)

う伊勢こそ「古文」であり、源氏との違いがあるという。情を具体的かつ詳細に描写する。真淵は、簡潔な描写を行たかゝりけん」という語を加えるというように左馬頭の心

.様に「古文」としての伊勢を称賛する、第十四段の注

この箇所をもとに、「らうたげ」「めづらしく」「いかで、はで心動いた、とだけ書いているのに対し、源氏では伊勢の

ければ」に対する注釈である。すがにあはれとや思ひけんいきてねにけり。夜ふかく出にある。右にあげるのは、共寝をする男について説明する「さと共寝をするも、心惹かれず都へ去ってしまうという話で釈を挙げる。この段は、「みちの国」に赴いた男が土地の女釈を挙げる。この段は、「みちの国」に赴いた男が土地の女

[割注] 古文・今文のわかち、これらにて明らか也には心のとまらぬ事をいはでしらせたるぞ古文なる。かく出給ふと書るは、これをとれるにや。されど、こ、源氏末摘花の巻に、何事につけて御心もとまらむ夜ぶ

0

ように端的に示されている。

に対する真淵の危惧は、『新釈』

の個々の注釈においても次

(『古意』第十四段

稿本)

説明してしまうのは「今文」であるとしている。 ずに読む者に知らせるのが「古文」であり、それを細かにはずがあろうかというように、夜深く出て行く光源氏の心だけなのに対し、源氏物語は、何に対しても御心が留まるだけなのに対し、派氏物語は、何に対しても御心が留まるがいる。

源氏物語の文におけるこうした表現の過剰性が招く弊害とができる表現を「古文」として、真淵が理想としていたとができる表現を「古文」として、真淵が理想としていたに、批判すべきものと考えたのであろう。源氏物語を読むに、批判すべきものと考えたのであろう。源氏物語を読むに、批判すべきものと考えたのであろう。源氏物語を読むに、批判すべきものと考えたのであろう。源氏物語を読むにおいては言葉に表わされていない、文章から読み取るべにおいては言葉に表わされていない、文章から読み取るべいである。源氏物語の注解の心が表現としていたとができる表現を「古文」として、真淵が理想としていたとができる表現を「古文」として、真淵が理想としていたとができる表現を「古文」として、真淵が理想としているからである。

なく書過て聞ゆ。か、ること此作者のくせ也。 御からにとまれかしと思はる、と也。此所の事ども益しに入 夕霧の我も死いる心ちすればさるわが魂は此

- 93 -

(『新釈』「御法」

が感得すべきである心情が損なわれてしまっているからな を具体的 きすぎた文章であるとして批判した。それは悲しみの心情 亡骸にとどまって欲しいと願っているとされ が、真淵以前の注釈では、夕霧が悲しみによって自身も死 のである。 も後者の解釈を踏襲したうえで、夕霧の心情をむやみに書 では紫の上の魂が亡骸にとどまって欲しいと解され んでしまうような気持ちであり、その自分の魂が紫の上の 御 に細かく説明し尽くそうとすることで、 骸にとまらなむ」と思う場面である。現行の注 紫の上の死に際して、夕霧が「しに入魂 ていた。 本来読者 たている 0 真淵 やが

ことを危惧していたのである。 ことを危惧していたのである。 ことを危惧していたのである。 ことを危惧していたのである。 ことを危惧していたのである。 ことを危惧していたのである。 ことを危惧していたのである。 ことを危惧していたのである。 ことを危惧していたのである。 ことを危惧していたのである。

三 心情の重視

(三) ここまで真淵が源氏物語の文章の過剰性を批判したこと を確認してきた。しかしながら、真淵は『惣考』において、 を確認してきた。しかしながら、真淵は『惣考』において、 源氏物語は人情をよく描いているとして肯定的評価を与え 源氏物語は人情をよく描いているとして肯定的評価を与え 源氏物語は人情を重視して解釈を行う姿勢が指摘できる。

のように解している。なやみそらすむ月のかげぞながるる」について、真淵は次なやみそらすむ月のかげぞながるる」について、真淵は次朝顔巻の紫の上の歌である「こほりとぢ石間の水はゆき

さのみはあらじ。 じ給ふがやう~~と少しなぐさめ給ふほどの夜なれば そへたり。 自ら物思ひ有をそへ、 ぎつ音づれもせぬてふ歌より出て、 後撰 或説にはたゞ 天の川冬は氷にとぢたれ 末は源の心のま、に物し給 折節のさま也といへどいとゑ 今の歌 P 0 V 本 しまのた は 紫の ふを

叙景歌として捉えられていた。ところが真淵は、後撰集の歌を詠む場面である。紫の上の歌は、先行注釈ではただのここは、紫の上が朝顔の斎院のもとにかよう光源氏に和

ているといえるだろう。 でいるといえるだろう。 でいるといえるだろう。 でいるといえるだろう。 でいるといえるだろう。 でいるといえるだろう。 でいるといえるだろう。 でいるといえるだろう。 でいるといえるだろう。 でいるといえるだろう。

次に挙げるのは、六条御息所が、光源氏の訪れによって先行する注釈と比較してその傾向を確認しておきたい。解を重視していたことは、登場人物の心情を確認したうえ解を重視していたことは、登場人物の心情を確認したうえ

説を踏襲している箇所である。伊勢下向を考え直す場面の解釈であり、『新釈』が『湖月抄』

この彫分の前のなどに、即息折目身が立切したではないて下り給はん事はおぼしかへす也。 (『湖月抄』「葵」のおかしきを、御息所のみ給ふにつけて、猶源を捨めなんは、いと心ぼそかりぬべくとあり。源の朝けの 細 御息所の心也。 師 前にもふりはなれくだり給

されている。

とを『湖月抄』所引の「師説」は指摘する。『湖月抄』以前姿をみて御息所が下向を考え直したことが書かれているこぞ心細いだろうと思っていたこと、光源氏のおもむきあるこの部分の前の本文に、御息所自身が下向するときはさ

んど『湖月抄』を踏襲しながらも、次のように述べる。なっている。これに対して、『新釈』は内容についてはほとの注釈においてもこれと同様に、簡潔な事実の指摘のみと

ね玉ふに今源のまれにもかくおはしていひなぐさめ、もひ下されて京にあらんもいかにぞやと、此二つ定か思ひはて、もはたふりはなれんも心ぼそく、又人におなほふりはなれなん事 上にいふごとく、つらき方に

『新釈』は『湖月抄』に対し、傍線部を付け加えている。まる方に思ひかへさる、となり。 (『新釈』「葵」) 日朝けのすがたにも心ひかる、によりてまだ~~とゞ

という御息所の心情とそれに関わる要因がこまやかに解説けたことによって、それを考え直してしまうことになったという六条御息所の心情が述べられ、また、下向を迷ってという六条御息所の心情が述べられ、また、下向を迷ってでは、光源氏に思われぬまま京にいるのもどうしたものか、下向したいと思う要因が『湖月抄』にはないのに対し、『新釈』下向したいと思う要因が『湖月抄』にはないのに対し、『新釈』

順を踏んでいる。 に対する読解を踏まえて、真淵の解釈を提示するという手に対する読解を踏まえて、真淵の解釈を提示するという手

わが宿の花しなべての色ならばなにかはさらに

にたものか、 になった とになった とになった 解説

きみをまたまし

なりやとわらはせ給て、うへにそうし給。したりがほうちにおはする程にて、うへにそうし給。したりがほ

のなほざりならぬよし也。 (『湖月抄』「花宴」)(頭注)わが宿の花し 細 をごりたる歌也。我宿の花

ている。

んの美しさならば、どうしてことさらあなたをお待ち申しは、現代の注釈では「私の家の藤の花が、もしも通り一ぺならばなにかはさらにきみをまたまし」という右大臣の歌源氏が帝に報告する場面である。「わが宿の花しなべての色源氏が帝に報告する場面である。「わが宿の花しなべての色源氏が常に歌を詠み、それを光

わがやどの 或説に、是をおごりたる歌といふはあやも同様である。『新釈』はこれを否定し、次のように述べる。在大臣の奢りが示された歌であると解している。先行注釈解されている。ところが、『細流抄』を引く『湖月抄』は、ましょうぞ」と訳されており、諧謔味を含んだ誘いの歌とましょうぞ」と訳されており、諧謔味を含んだ誘いの歌と

にはいかで源もおはさんや。(『新釈』「花宴」)るを御たはむれにのたまふのみ也。実にをごりたらんみかどのしたりがほ也とのたまふは、宿の花をほめた

まれり。花をほめて宿をばいひ下し、源をばたふとめり

ないはずがなく、源氏がなごやかに帝に報告していること本当におごっていたのだとすれば、光源氏が機嫌を損ね

用している『湖月抄』の説を否定するという手続きを行っ心情をその行動から推測することによって、『細流抄』を引らである、と解釈している。ここでは歌を聞いた光源氏のを根拠に、右大臣が光源氏への敬意を示した歌を詠んだか

込められているということを示すものになっている。解釈をするための努力であると同時に、文章に人情がよく業として注釈中に多く見られる。こうした方法は、正しい以上のような例は真淵が解釈の妥当性を確認する際の作

本章冒頭に挙げた朝顔巻の歌の解釈は、現行の注釈では、

と藤壺が管弦の折に「琴笛の音に聞こえ通ひ」することに用されている。また、『新釈』は、桐壺巻で元服後の光源氏物語注釈である萩原広道『源氏物語評釈』にもそのまま引なっており、花宴巻についての解釈は、幕末の重要な源氏紫の上の歌は真淵の説を踏襲し、述懐歌とするのが定説に

重視した真淵の注釈は、源氏物語の文脈に踏み込んだものている。このように直接的には描かれない「情」の読解をるが、これもまた玉上琢弥氏以下、現行の注釈に採用されついて、演奏によって「情」をも「通はす」ことを指摘すと離還え管壁のおに「季笛の音にほごえ近で」であことに

として、先行注釈に対する独自性が注目されよう。

和歌や人物の行動についてばかりでなく、

真淵は風

景の

まごまこ とはびぎにってひこいとは)しまり描写に対しても、「情」を重視した指摘を行っている。

いとゞ妹かはだへ恋しきよし多くよめるによりて書りはだ寒き(是は万葉にも古今にも、秋風の肌寒ければ

ここは更衣を亡くした桐壺帝のいる情景を「野分だちて、

を喚起させるものとして描かれていると解している。て寒さを表すと解されてきた文に対しても、真淵は帝の情を恋しく思うことを典拠として指摘する。従来、情景として、万葉集・古今集などが「はだ寒き」ことによって恋人にはかに膚寒き夕暮れのほど」と描写していることに対しにはかに膚寒き夕暮れのほど」と描写していることに対し

ろもへにけり」についての解釈である。ある「木枯の吹くにつけつつ待ちしまにおぼつかなさのこ次に挙げるのは、賢木巻で朧月夜が光源氏に詠んだ歌で

也 (『新釈』「賢木」) おらしをもて人のた、はしく云にたとへたること多きけておぼつかなく便を待してふ意と見ゆ。此文の中にげておぼつかなく便を待してふ意と見ゆ。此文の中にず。今考るにとりぐ、あしざまなるいひなしを聞につ

人がやかましく言うことを示す例が多いことを指摘してい部のように源氏物語本文中に、嵐を描写することにより、歌自体の注釈がはっきりしないとしつつも、真淵は傍線

る。

源氏物語の自然が登場人物の心情や心理を表象するもの源氏物語の自然が登場人物の心情や心理を表象するものに、心情は言葉で説明してしまうものではなく、読む者が自然心情は言葉で説明してしまうものではなく、読む者が自然と感得すべきものだと考えていた。そのため、源氏物語においても、説明されている心情のほかに、直接的には示されていない心情をも注意深く読み取ろうとしたのであろう。真淵の解釈は、心情描写に踏み込むことに特に意を払ってれるため、源氏物語において一見情景描写と捉えられる表明に、心情描写が込められているという性質を指摘するものといえ、結果的に源氏物語の豊かな表現手法を示すことのといえ、結果的に源氏物語の豊かな表現手法を示すことのといえ、結果的に源氏物語の豊かな表現手法を示するものといえ、結果的に源氏物語の豊かな表現手法を示するものといえ、結果的に源氏物語の豊かな表現手法を示するものといえ、結果的に源氏物語の豊かな表現手法を示すことのといえ、結果的に源氏物語の豊かな表現手法を示するものといえ、結果的に源氏物語の豊かな表現手法を示するものといえ、結果的に源氏物の心情や心理を表象するものといえば、

四 皇統の尊重

ここまで、

真淵の文章観と心情の読解の関連を示してき

この真淵が述べるところの「日本の神教」に関しては、神教」と源氏物語の共通性について考えてみたい。たが、次に真淵の源氏観のもう一つの特色である、「日本の

冊に仕立てた『別記』の記事を指摘し、「真淵の主張の眼目鈴木日出男氏が『惣考』ならびに『新釈』の付録として別

真淵が、皇сを尊重する立場から、紫式部の執筆意図を尊重する物語読解によって成り立っていることを述べる。章では、鈴木氏の論を踏まえ、『新釈』の注釈自体が皇統を述べ、現代の王権論に繋がる示唆的なものと指摘した。本は(中略)皇統本来の授受のありかたそのものにあった」と

に、すでに説かれているものである。 諷喩として捉えているとする指摘は、次にあげる箇所を例裏淵が、皇統を尊重する立場から、紫式部の執筆意図を

桐壺巻において、帝が更衣を寵愛するのを、人々が楊貴ゆ。然るを公卿殿上人の目を側るは例の我ま、ならひたる臣たちの思ひいふ事に侍り。 (『新釈』「桐壺」)たる臣たちのみにて、もてなやみたるほどの事はなしと見

真淵は『源注別記』のこの箇所の文末に、「此中にもやんご真淵は『源注別記』のこの箇所の文末に、「此中にもやんごを非難する臣下が間違っているという。真淵はまた、この6個本である静嘉堂文庫蔵『源注別記』においては、楊貴の稿本である静嘉堂文庫蔵『源注別記』においては、楊貴の稿本である音楽堂文庫蔵『源注別記』においては、楊貴の稿本である音楽堂文庫蔵『源注別記』においては、楊貴の稿本である音楽堂文庫蔵『源注別記』においては、楊貴の稿本である音楽で表を龍愛し過ぎたとは解さず、それが、真淵は『源注別記』のこの箇所の文末に、「此中にもやんごとが、真淵は『源注別記』のこの箇所の文末に、「此中にもやんごと非難するのを、人々が楊貴個宣巻において、帝が更衣を籠愛するのを、人々が楊貴相宣巻において、帝が更衣を籠愛するのを、人々が楊貴

となきおぼしをもまじへて書つ」と後から書き入れており、となきおぼしをもまじへて書つ」と後から書き入れており、となきおぼしをもまじへて書いたことがわかる。「やんごともあって、『新釈』は、宗武の意向を強く反映えて書いたものであり、よく心を留めるべきであると一度えて書いたものであり、よく心を留めるべきであると一度えて書いたものの、真淵は疑念を持っていたことがわかる。こうしたこともあって、『新釈』は、宗武の意向を強く反映こうしたこともあって、『新釈』は、宗武の意向を強く反映こうしたこともあって、『新釈』は、宗武の意向を強く反映されており、となきおぼしをもまじへて書つ」と後から書き入れており、となった。

(空) で述べられる諷喩説が構築されたという可能性はある。 ただし、次にあげるように、『新釈』とほぼ同時期に書かなり」といった訓戒的な評語が散見する。これらは真淵の『古意』にはないものである。ここからも、宗武の影響のもと『惣意』にはないものである。ここからも、宗武の影響のもと『惣ただし、次にあげるように、『新釈』とほぼ同時期に書かただし、次にあげるように、『新釈』とほぼ同時期に書かただし、次にあげるように、『新釈』とほぼ同時期に書かれた真淵単独の著述でも同じような主張が見られる。

今もみるごと、星の月日をおほふことなし。されば天ぎは日月也。臣は星也。おみのほしとて日月を守れば、我国のむかしのさまは(中略)只天地に随て、すべら

ある人物を支えることが古代から当然のことであると述べ皇統を重視し、臣下はわきまえある行動によって皇統に治れり (『国意考』宝暦十年までに稿本成立・文化三年刊)臣の星とむかしより伝へてかはらず、世の中平らかにつ日・月・星の古へより伝ふる如く、此すべら日月も

ていきたい。真淵は、日本における本来あるべきふるまい以下、『新釈』における皇統に関して注目される注釈を見いたこととして間違いない。

この箇所は、更衣が控えの間を帝の近くに与えられたこ御国のためしなれ。 (『新釈』「桐壺」)

について次のように述べている。

開したのち、右のように常に帝の事情を尊重することが日与えられるのは当然のことであるという解釈を具体的に展は、帝の御休所に通うことを妨害された更衣が控えの間をによる異例の沙汰とする解釈を批判したものである。真淵とについて、それまでの注釈が帝の桐壺更衣に対する寵愛とについて、それまでの注釈が帝の桐壺更衣に対する寵愛

れ上位に配されることを真淵が源氏物語の基本方針として同様に皇統を重視する姿勢は、親王が大臣よりも尊重さ

主張する。

本本来のふるまい方であると強調する。

見ていることにもあらわれている。

全球を立給はんこと、記者の思へるにや 皇女を立給はんこと、記者の思へるにや 皇女を立給はんこと、記者の調に比べき 皇女を立給はんこと、記者の源に比べき と此物語のさまなればこ、は記者の意得ありて書る 成べし。そのよしは前々にいふ如く、此物語の后は皆 成べし。そのよしは前々にいふ如く、此物語の后は皆 成べし。そのよしは前々にいふ如く、此物語の后は皆 成べし。そのよしは前々にいふ如く、此物語の后は皆 成べし。そのよしは前々にいる如く、此物語の后は皆 はでは事らの御むかひめならずとすれば、況や后は とならでは事らの御むかひめならずとすれば、況や后は とならでは事らの御むかひめならずとすれば、況や后は とならでは事らの御むかひめならずとすれば、況や后は

王が大臣よりも尊重されることは源氏物語の原則であると とされている光源氏の妻である紫の上や花散里は実際には 的であると言うところである。真淵は、ここで「たゞ人ども」 とされている光源氏の妻である紫の上や花散里は実際には とされている光源氏の妻である紫の上や花散里は実際には とされている光源氏の妻である紫の上や花散里は実際には とされている光源氏の妻である紫の上や花散里は実際には とされている光源氏の妻である紫の上や花散里は実際には とされている光源氏の妻である紫の上や花散里は実際には とされている光源氏の妻であると言うととは源氏物語の原則であるのは、 光源氏の身分の高さを強調するものであると指摘しつつ、光源 にて、光源

次にあげるのは、 少女巻の解釈である。

とするもとをいふ記者の意也 おぼす故に学問させらる、よし下に見ゆ。しかれば是 大政とるべき設をせんとおぼす也。子孫をおとさじと 末よき事もあらず。よりて引かへ無位にて学に入せ、 より直ちに位高くて有などは人なみ~~のことして行 なれど、臣家とはことにて、王孫は一世・二世など幼 ひもことなれば、 氏は御父帝も親王に准じておぼし置て、今の御いきほ [位になしてんと「親王の御子は四位より立り。 王孫たちをいさめて政をとりつたへ皇威をまさん 若君 (稿者注、夕霧)の四位もとより 新釈』「幼女」 光源

う本来あるべき皇権のさまを紫式部が述べているという。 傍線部のように、皇統にある人物たちが子孫を厳しく教育 という光源氏の意図を真淵は指摘する。そしてこの箇所の 担う用意をして、代々の繁栄のために努力するべきである 来四位になるはずであるが、若いうちに勉強をして政治を 四位ではなく六位にしたとする箇所である。 し政治力を継承することで天皇の権威を増そうとするとい 次にあげるのも同様の例である。 ここは光源氏が元服する夕霧に勉学をつませようとして 親王の子は本

氏打しきり 臣より后の立給ふ例とい ふは、 いまの

源

皇親を后とし給ひ、もし天皇の御つぎ御わかき時 し給ふ事ことわりと思ふ。 は、后やがて位にゐさせ給へり。 都 iの初よりのことにて、 いにしへ皇威盛なる時 此記者の意より終に秋 かゝ れ ば皇孫を后と は 好を など

立奉りぬ

[新釈] 「幼女」)

るとして、本来あるべき皇統のあり方を真淵は強調する。 統にある者が后になるのが普通だったことを示すことにあ さらに注目すべきは以下のやや強引な解釈である。 ここでは秋好中宮の入内を描く紫式部の 意図を、 古は皇

衣の母)は本王孫か。 いにしへの人のよしあるにて 此北方 (稿者注、 『新釈』「桐壺」 桐壺更

る。 う、 見られない。真淵は、 るものとして、源氏物語を理解しようとした。その理解は、 わせになり、そうした人物によって皇統が維持され 一員であれば帝と桐壺の更衣も皇統にある者同士の 以上のように、真淵は、 ここでは桐壺の更衣の母を「もと王孫か」と指摘 理想的な皇権のあり方が実現すると考えたのであろう。 源氏物語本文にそう取れる箇所はなく、 光源氏の母である桐壺更衣が皇統の 皇統の理想的なあり方を志向す 他の注 一釈に して 組み合

注釈としての妥当性を必ずしも満たすものではなかったが、 氏物語の内容を古代の皇権と重ねて見ることで肯定的に

理解しようとする真淵の姿勢がよくあらわれている

五 『新釈』における批判

たい。 最後に、『新釈』における源氏物語批判の対象を見ていき

光やは見し」の和歌についての解釈である。詠んだ「うちきらし朝ぐもりせしみゆきにはさやかに空の泳にあげるのは、玉鬘が光源氏から帝の印象を聞かれて

歌の朝ぐもりせしといふは、徒らにかさなれり。此記も本は曇る事なるを、体に霧とはいふめり。然れば此よみて打くもりてふ語也。良之反利なれば、紀利と云うちきらし。こは万葉に、打霧之とも天霧合とも多く

語が、誤って霧が出ているという意味で使われていると雲が出ているという意味の万葉語である「うちきらし」おもひしにや。
(『新釈』「御幸」)

した真淵の万葉学に基づくものである。真淵は万葉集につ「天ぎらし」なども「皆均し」と主張する。右の記述はそうという語は「あまぐもりあひ」の転じたもので、「打きらし」批判する。真淵は『万葉考』巻三において、「あまぎらひ」批判する。真淵は『万葉考』巻三において、「あまぎらひ」出摘し、傍線部のように作者が万葉に通じていないことをの語が、誤って霧が出ているという意味で使われていると

ていたことは、次の批判から明らかである。するが、それと紫式部の記述が時に食い違うと真淵が考えいて、心情をありのままに巧まず詠み出している点を評価

れとおもはる、をや。 (『新釈』「東屋」) がに著はまだしと思へるにや。凡此記者今めく心のみ此記者はまだしと思へるにや。凡此記者今めく心のみなほ (くしき これは思ふ心を有のま、によめるを、

浮舟とその母が、思ったことをそのまま詠んだだけの和

「なほ~~しき」つまりなんともない歌として詠んでいる紫理想的である、心情を「有のまゝ」に直接的に詠んだ歌ををいひはかしてん」とすることについて、真淵にとっては歌を贈答しあう場面で、地の文が「なほ~~しきことども

式部を批判している。

し非難される。
し非難される。
に非難される。
に非難される。
に非難される。
に非難される。
に非難される。
に非難される。
に非難される。
に非難される。
に非難される。

様をこのみ書たり。 (『新釈』「須磨」)からめいたり 此記者たゞ楽天が詩に泥みて、かゝる

述べられていない。真淵はこれを紫式部が白楽天の詩に泥は、真淵以前の注釈もふれているが、その是非についてはかれる箇所である。この箇所が白氏文集によっていること白氏文集を典拠として須磨の光源氏の住まいの様子が書

ついての解釈である。ましひ」を持って活躍して欲しいと光源氏が述べる箇所にましひ」を持って活躍して欲しいと光源氏が述べる箇所に次は、夕霧が漢学を積極的に勉強することで「やまとだ

んで書いたものとして否定的に評価する。

「「新釈」「幼女」」「幼女」」「幼女」」では出る事とおもへばかくは書たる也。されど皇朝の下は治る事とおもへばかくは書たる也。されど皇朝の下は治る事とおもへばかくは書たる也。されど皇朝の下は治る事とおもへばかくは書たる也。されど皇朝の下は治る事とおもへばかくは書たる也。されど皇朝の下は治る事とおもへばかくは書たる也。されど皇朝の下は治る事とおもへばかくは書たる也。されど皇朝の下は治る事とおもへばかくは書たる也。されど皇朝の下は治る事とおもへばかくは書たる也。

真淵が自らの歌学を積極的に主張したことは、非難するのである。

批判を展

和歌のずいなう。今、和歌髄脳とて有は浜成式・喜撰式・事からも明らかである。開する箇所ばかりではなく、次に挙げる歌学書に関する記

判的印象を強調して読解を行っているのである。
明的印象を強調して読解を行っているのである。
東淵は、光源氏が末摘花から贈られた「わかのずいのう」に拘泥しすぎることはよくないと光源氏が述べているものの、全く不要なものとまでは言っていなが述べているものの、全く不要なものとする。本文においては、であるため全く役にたたないものとする。本文においては、であるため全く役にたたないものとする。本文においては、い。真淵は、漢詩の詩病になぞらえる歌学書類に対する批判的印象を強調して読解を行っているのである。

尊重といった、真淵が言うところの下った時代の性質を真淵は、二章で確認した表現の過剰性、本章で見た漢学

の自然な心が阻害されることを紫式部が理解していないとた状態に陥っていると指摘する。真淵は漢学によって古代沿わない、理のまさった漢学を尊重するがゆえに政治が誤っ

0

漢学を基礎と考えるあり方を強く批判し、

「天地の心」に

ながら 具体的 それと反する性質を批判することによって、当代の読者に 本来の心情をありのままに表現することにあったのであり、 のに対する真淵 もその実践を求めたのが 、本稿で検討してきたように、 氏物語の内容に踏み込むものではなく、 に指摘し、 の誤解も少なからず見られはする。 批判を展開した。 『新釈』なのであろうと思われる。 それらの指 真淵の関心の中心は 調は、 解釈そのも しかし 必ず

わ ŋ

することにもあらわれている。真淵は、 時に注釈としての妥当性を欠くほど積極的に指摘して評価 になされたものである。このように古代を重視する姿勢は 漢学を重視し、古代を軽視することについて、 評価したのである。『新釈』の注釈においては、 和歌と同じく、 得すべきである心情まで言い尽くしてしまっているために 源氏物語が皇統の正しいあり方を志向したものであること、 しているが、これらもまた古代の素直な心に反するがゆえ まこと」を阻害するとして、その表現を批判した。真淵は 真淵 「情」が文章にこめられていることについて、 氏物語について、 直接言葉には表さずに心情を込めた文章を 本来は読む者がおのずと感 先行する注釈 批判を展開 源氏物語が 源

> してなされた注釈は、 語を理解していた。こうした理解のもと、 準拠説や実証性の重視だけでは明らかにし得なかった表現 の要素を強調する注釈方法を確立し、それに従って源 をよく描いているとする説を利用しつつ、 氏物語論 重層性を結果的に読み解くものとなっている。 が主張してきた源氏物語を諷喩とする説、「人情 真淵以前の源氏物語注釈に見られる 皇権 理想とする古代 や情 記に注目

注

 $\widehat{1}$

明和元年梅谷市左衛門宛書簡。

徳満澄雄氏

の成立過程について」(『高知女子大学紀要

(人文・社会)』 「『源氏物語新釈

29

0

重松信弘氏は 現代の注釈における『新釈』 く啓蒙的通俗的なところがあり、 い」(『増補版新攷源氏物語研究史』 『新釈』について、「真淵の著としては、 の引用例は、 湖月抄からの転載も頗る多 風間書房 本稿第三章に詳 昭 55

2

号

昭56・3)も同書簡を引用する

3 江本裕氏 を中心に―」(『源氏物語研究集成 は 俳諧における源氏物語注釈の重視について述べる。 「源氏物語と近世文学 —近世前期 第一 四巻』 0 『源氏』 風間書房 寓 言説

く述べる。

- 真淵の否定的源氏物語観を確認している。語研究 第五巻』おうふう 平19)では、この序文を用いて語が完 第五巻』おうふう 平19)では、この序文を用いて
- 語の「用」―効用主義的『源氏物語』観と国学者たち―」(『講氏研究にもよく見られるものであることは、杉田昌彦氏「物氏の発育をよく描いているとする評価が近世前期の源

座源氏物語研究

第一巻』おうふう 平18)に詳しい

- 6 真淵に先立って荷田春満は『伊勢物語童子問』において、 際立たせたところに真淵の眼目がある。岩原真代氏「荷田春 という見解が貫かれ」ていること、『新釈』の注釈に 勢物語童子問』において「『源氏物語』は 注釈の間―」(『國學院雑誌』107巻11号 満の物語史観とその影響― 指摘を継承したうえで、伊勢物語と源氏物語の性質の違いを 氏物語が伊勢物語をもとに書かれた物語であると指摘してい 春満は二つの物語の優劣を述べることはない。春満の 『伊勢物語』 平18・11) は、『伊 注釈と『源氏物語 『伊勢物語』 『童子問 の写し、 源
- 「伊勢物語古意解題」『伊勢物語古注釈書コレクション第五巻』のその段階の稿を純粋に伝える本」とされる(田中まき氏摘されており、宝暦9年の奥書を持つ橘千蔭書写本が「真淵行のでであり、宝暦9年の奥書を持つ橘千 でいたび行ったことが指

に見られる説を踏襲した箇所があることを指摘する

- 和泉書院 平18)。本稿で引用した箇所の内容は版本と稿本で違いはなく原則として版本に拠ったが、この引用箇所のみが底本にする『湖月抄』も現行の注釈書の多くも「何事につが底本にする『湖月抄』も現行の注釈書の多くも「何事につけてかは御心のとまらん」とする箇所であり、違いがみられる。
- (8) 佐藤深雪氏が真淵の文章観について「『源氏物語』は中古のものとして真淵は認識している。
- (9)(1)の徳満氏の論考は、『新釈』の諸本調査によって、自筆を資料館寄託資料)により検討を行う。

 東淵自身の推敲を最もよく反映したものであると指摘し、この田安家本によって『新釈』の内容を検討すべきであると主の田安家本によって『新釈』の諸本調査によって、自筆
- (10) 拙稿「近世の長歌―賀茂真淵の長歌復興をめぐって―」(『日

- $\widehat{11}$ 原雅子氏は「賀茂真淵の物語注釈の心理的方法― 若紫」の巻の解釈―」(『金蘭短期大学研究誌』 27 号 『源氏物語 平 8 ·
- あやを織りなす複雑な人間存在の関係を深切に読み解いて 本文自体にも人情を重視した傾向が見られることを指摘し、 真淵は注釈という学問的営為の中で、 において、 若紫巻の 『新釈』 の解釈を検討して、 人間の心理を解析し、 『新釈』
- $\widehat{12}$ ちに脈打つ意味を喚起」するものとして、真淵のこの解釈を 針本正行氏は「江戸時代の源氏学」(『國學院雑誌』 平 18・11) において、 準拠論では不可能だった「言葉のう 107 巻 11 号

いった。」と結論づけている。

13 阿部秋生氏·秋山虔氏·今井源衛氏·鈴木日出男氏 編日本古典文学全集20 源氏物語①』(小学館 平6000 校注·訳

取りあげている。

14 玉上琢弥氏『源氏物語評釈』 弥井書店 にも言及している。 たか」(鈴木健一氏編 江戸時代注釈は藤壺の光源氏に対する感情をどう解釈し 平 15) においてこの解釈を取りあげ玉上氏の注釈 『源氏物語の変奏曲-(角川書店 昭40)。吉野瑞恵氏 ―江戸の調べ』 三

*

16 15 鈴木日出男氏「宣長の〈もののあはれ論〉」(『源氏物語虚構論 秋山虔氏「源氏物語の自然と人間」 東京大学出版会 昭 47 (『王朝女流文学の世界

- 東京大学出版会 平 15
- (17)この箇所は(16)の鈴木日出男氏も既に指摘するところであり、 (2)に掲げた重松氏の論考も、『惣考』 とこの箇所を取りあげ、
- 18 (4) の鈴木淳氏の論考などに指摘がある。『源注別記』 き入れについては、(1) 新釈 の特徴として諷喩説を指摘する の徳満氏の論考が取りあげている。

の書

- 20 <u>19</u> 土岐善麿氏 源氏物語本文において花散里の父は明らかにされていないが、 真淵は花散里を親王の娘として解している。 『田安宗武 第二冊』(日本評論社 昭 18
- 21 る。 語を解釈するという真淵の姿勢の一端にふれたものと言え の指摘は、 相思相愛ならばさらにその理想性が輝くと指摘する。 源氏への愛情があったと解釈する例をあげ、 吉野瑞恵氏は(4)に掲げた論考において、 本章で確認した皇統にある人物を尊重して源氏物 藤壺と光源氏が 真淵が藤壺から 吉野氏
- 勢物語註』 文学書集成』 類従完成会 『新釈』以外の賀茂真淵の著作の引用は 上 (明治書院 は土岐善麿氏 (岩波書店 (マイクロフィルム、雄松堂フィルム出版 昭52-) により、 平9, 平10)、『光雄卿口授』 『田安宗武 『源注別記』 『六百番歌合』 第二冊』(日本評論社 は 『賀茂真淵全集』 『静嘉堂文庫所蔵物語 は は 『新日本古典文 『近世歌学集成 昭 56 、 伊 昭

なお、濁点・句読点を付し、旧字体の漢字を現行の字体に改め、 18)、『湖月抄』は『北村季吟古注釈集成』(新典社 昭52) による。

(付記)本稿は平成20年度日本近世文学会春季大会(於大東文化大 平仮名を漢字にするなど、表記を私に改めた箇所がある。

学)での口頭発表をもとにまとめ直したものである。発表席上、貴

本稿は平成20年度科学研究費補助金

(特別研究員奨励費)による

す。

研究成果の一部である。

重なご教示を賜りました杉田昌彦氏、 鈴木淳氏に深謝申し上げま

- 106 -